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青未了

一切历史都是当代史，学者写历史，当然
难以摆脱当下语境和意识形态。但是，按照意
识形态写历史，这个历史无论多么高明，也不
会超出时下重大会议的重大精神那么几条
条。没有当代问题渗透和思索的历史书写，肯
定是更大的虚无。学者们带着解答当代问题
的勇气去书写历史，才体现真正的担当和勇
气；不悖历史学常识，能够在诸多理论层面展
开讨论才体现真正所谓学者的素养。什么是
素养，什么是常识，什么是担当？或者可以简
明地回答：常识就是通人情；素养就是有逻
辑；担当就是独立思考。

拿这几条标准来衡量眼下花花绿绿的历
史类读物，合格的不多，但张鸣的《重说中国
近代史》可以说是体现这个标准的优秀教科
书。例如慈禧太后，我们单单把她定为无能、

勾心斗角、卖国不仅
是不够的，更是无聊
的。说她代表着腐朽
没落、封建、垂死的地
主统治阶级，没什么
大错，但对今天似乎
没有太大意义。

《重说中国近代
史》这本书最可贵的
就在于它独立书写的
姿态，结论甚至都不
重要。笔者曾经梳理
过辛亥革命和五四运
动，这个过程里，认识
到我们目前对近代史
花花绿绿的结论并非
无理，但又都很难真
的靠得住。即使靠得
住，其实历史本来就
是泥沙俱下的，我们
为什么单单拎出这么
几条结论，却遮蔽了
其他还会有的更多的
结论？貌似很乱的近
代史，其实理解起来

并不难，只需要我们打开悟性。记得张鸣的
《北洋裂变：军阀与五四》出版后，有老朋友告
诉我：张鸣抄了你的观点。我说不可能，因为
我写的《五四风云》这样的书，根本不会进入
张鸣教授的视野。如果我们平心静气，多读点
书，多想想，大家可能会对近代史有很多相同
的结论。得出这个结论，靠的就是我们有很多
常识和独立思考的一点点勇气。

历史从来不是教条，也不是真有一个客
观规律摆在那里等谁去反映。历史的价值，是
能够激发我们的想象，锻炼我们的理解力，让
我们能从中汲取勇气，寻求理解身边人和事
的一些新角度，尝试解决现实问题的可能的
方法。

张鸣在《重说中国近代史》里展开讨论，激
发读者自己去思考的尝试非常值得推荐和敬
重。这让我想起赖特等人回忆的维特根斯坦的
课堂，想起陀思妥耶夫斯基的复调小说。听课
和读书，如果是一个锻炼悟性、享受思考的过
程，不亦说乎？也功莫大焉。现在很流行一种畅
销历史写法就是把历史教科书结论反过来写，
喧嚣和口水罢了，同样没有意义。

《重说中国近代史》很好看，很易懂，从写
作笔法上，读者也许会想起唐德刚的《晚清七
十年》。他在理解历史时带入了大量个人经历
和经验，中外对比、古今对比随处皆是；而张
鸣教授则委婉多了，他更多的是从逻辑和框
架上条分缕析。人情入手，不悖常识地写历
史，二者异曲同工。

俗话说：会看看门道儿，不会看看热闹。我
们也可以先看看热闹。《重说中国近代史》热闹
很多，它基本上是分专题讲的，张鸣的五四和
辛亥早有专著，曾经或者还在热销，这两种畅
销著作的精义基本上也被这本书涵括了。读者
可以再试着看看本书对戊戌维新是怎么书写
的，比较一下这种读历史的方法与自己过去对
历史的认识有什么不同，借此也可以延伸出历
史如何写、历史何为的大问题。没什么大不了，
我们也因此从看热闹到看门道儿了。

笔者认为热闹就是包袱、故事，或者新资
料；门道就是：历史是怎样通人情的，除了给
自己一抹古今皆然的心理抚慰以外，它对今
天究竟有多少用处？

女儿一岁半了，整天说一些我们半懂不
懂的话，但她的喜怒哀乐却明白无误：讨厌我
时，甚至连拨弄一下她的衣服都会报一声“爸
爸”的怪叫；高兴时，不停地张开双臂向我奔
来。每晚临睡前，奶奶都会泡了奶粉给她。房
门刚“吱呀”一声，她便兴奋起来，远远地就开
始叫：“奶奶——— 咪咪（喝饮料）——— 好。”虽有
停顿，但连着说三个词语已是迄今为止她最
长的口头表达了。她就想用这么“复杂”的表
述，向奶奶示好，用那些透明而闪亮的文字。

如果写下来，这不就是作文吗？有时，我
总觉得现在的老师把作文弄复杂了。没有什
么开头、结尾，也没有什么起承转合，更没有
什么中心思想，情绪饱满得就像四处乱窜的
真气，一点就破，那就写吧。看到什么就写什
么，想到什么就写什么，写不下去就收尾了。
最后再把文字修剪一
下，那就成了。非得要
把成人世界的那种规
则与伪饰夹带进去，
那么它真的就变成

“作”的文了。我喜欢
孩子用那些清澈见底
的语言来表达所思所
见所想，因为它们是
开放的，是充满童真
与灵性的，是一些大
人再怎么装嫩都无法
再现的。

《向台湾小孩学
作文》一书里就有很
多这样的文字。我最
喜欢的是车笼埔小学
二年级学生林易静的

《妹妹的眼泪》，文章
不长却很美、很玲珑
剔透，就像是一个水
晶球。小女孩讲了一
个打妹妹的生活片
段，并用“眼泪”来推
进这个故事的叙述。
最后，小女孩写道：“我想跟妹妹说：‘如果你
听故事小声一点，我就不会再打你了。’”这句
话非常有味道：有一种理直却气不壮、有些后
悔、有些不忍的复杂情绪在里头，也有一种让
人忍俊不禁的故作老成在里头。这是一个想
长大的姐姐说的话，被那么几个普通的字眼
串联了起来，让我为之怦然心动。

我也喜欢《顽皮的阿金》，孩子和动物之
间的情愫，大人们永远也猜不透。每次女儿吵
闹，我只要把她抱起来站在后阳台上，眺望对
面那幢楼里那条有着浓密毛发的狗，她都会
平静一些。即便怒气未消、眼角挂着泪，嘴里
也会喃喃地说：“狗狗。”等到她开始写作文的
那一天，我就把这个生活片段告诉她，让她在
方块字里重温那遥远的记忆与美好。我还喜
欢《伤心事》，因为分班导致很好的朋友从此
有了隔阂，这竟然成了一名五年级学生最大
的伤心事，值得她写上几百字来祭奠这份友
谊，并祈祷奇迹出现、再叙友情。

说了这么多，你可能已经明白了。其实，
我喜欢海峡对岸那些孩子作文里的简单与纯
美，就像是清晨的露珠，就像是澄澈的山溪，
就像是丰子恺的漫画。他们很懂得节制，只说
一件事，只咏叹一种情绪，从不跨界跨年龄叙
事。但好玩的就是那种天真与童趣，就是那种
对语言并不熟练的驾驭。如果一开始就立意
高远，就指点江山，就挥斥方遒，就表现出那
种异于常人的早熟，那么就让人生厌了。至少
我是这么认为。我不喜欢现在一些孩子的作
文，就是因为它们太练达，太懂得与时代、与
主流接轨了。

编辑把这些充满童心、童真、童趣的文章
遴选出来集成册子，我想，对于孩子来说，阅
读后可以在心田里种下一颗种子，告诉自己
什么时候都应该“言为心声”，都应该“我手写
我心”；而对于成人来说，从孩子的文章里邂
逅那种自然的趣味、宁静与闲适、温柔与敦
厚，可以让我们找回那些失落的回忆，重温原
生态的真善美。这个世界，有时候大人们真的
太强势了，他们给孩子定下了很多所谓的规
则，强迫他们朝某个指定的方向前进。看了台
湾小孩写的作文，我们真的应该对儿童世界
重新顶礼膜拜。他们的情感是那么炽烈，他们
的想象是那么恢宏，他们的语言是那么丰美。

【夜读偶记】

伊朗零距离

@波斯蜗牛：以前最怕读上代人写给下一代的文字，再怎么谆谆循循娓娓，读着还是隔，老觉得作者充满潜意识表演性，那分明是写写给天下人看的。当爹之后

越来越能看下去这类文字，比如杨照这本《我想遇见你的人生》，虽然读得出字里行间那点励志和说教，但能模模糊糊地理解。这种理解无法预设，非得有个一天

天长大的孩子在身边不可。

@康定斯基：上海人民出版社的《纸房子》非常有趣。剑桥的她边走边读《迪金森诗集》，刚读到第二首就被汽车撞死。而在乌拉圭人迹罕至的海边，曾与她有过过不为

人知的疯狂时光的他，用毕生收藏的珍本书籍当砖，修成一座水泥包裹的纸房子。他说：她最好的下场就是一边读迪金金森，一边被车撞上……书的秘密谁能说清？

@咆哮女郎柏邦妮：很喜欢这本书，《读爱情故事的老人》。老头是唯一住在热带雨林的白人，唯一嗜好是读又热烈又悲情的爱情小说，书的唯一渠道是牙医

的情妇，一个有同样癖好的妓女。美国人捕杀了一只小豹猫，引起了母豹猫的疯狂报复。政府要老头去杀死母豹猫。老老头孤身一人生死搏斗，不是为了金钱，是为

了终结它的痛苦。

《重说中国近代史》
张鸣 著
中国致公出版社
2012 年 2 月出版
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《向台湾小孩学作
文》
袁敏 主编
红旗出版社
2012 年 1 月出版

□ 蒙木 □ 王东

·书评

□ 天 D 行者

手机一响，我一看，是个陌生电话，接过一听，对方
报上名字，我愣怔了一下，原来是中国原驻伊朗大使刘
振堂先生。几年前，我在伊朗首都德黑兰采访过他，并
请他帮忙联系采访俄罗斯驻伊朗使馆内的“德黑兰会
议”旧址。没想到，刘先生会主动找到我，说他认真读过
我写的《驾行中东 17 国》，感觉写得非常细致、有趣。

让我意外的是，刘先生说他从伊朗回国后也写了
一本有关伊朗的书，准备送给我作为纪念。几天后，我
便接到他邮寄来的著作《伊朗零距离》，首页有他遒劲
有力的漂亮寄语和签名。

刘振堂先生现在是中国前外交官联谊会副会长，他
从大学毕业后就从事外交工作，曾先后在中国驻黎巴
嫩、叙利亚、苏丹、埃及、约旦等国使馆工作，后来担任中
国驻黎巴嫩、伊朗大使。显然，丰富的中东地区生活、工作
经历，会让他格外关注别人如何描述这些国家的情况。
而在伊朗五年的经历，更令他印象深刻。那段时间，他走
访了伊朗 26 个省，实地感受并体味了伊朗社会的人情风
貌、自然风物和文化古迹，广泛结交了伊朗政界、商界、文
化界等各方面的朋友，认真研究了伊朗的政治、经济、历
史、文化、习俗和宗教，最终在回国后用自己的所见所闻
及亲身感受，写出了这本《伊朗零距离》。

这本书由刘先生的好友、著名作家王蒙作序推荐，
分为历史伊朗、人文伊朗、艺术伊朗、风土伊朗、焦点伊
朗五大部分，其中很多是我熟悉的内容，在我写的《驾
行中东 17 国》一书中也描写过，如古波斯与中国关系、
惊天动地的阿舒拉节、非同寻常的伊朗妇女、德黑兰及

“德黑兰会议”等。
除了对伊朗历史、人文方面的描述外，我更感兴趣

的是刘先生在伊朗亲历的事件与人物。作为大使，他与
伊朗的最高领导人拉夫桑贾尼、哈塔米、内贾德等都有
过多次深入的接触，书中也有专门的篇幅描述他与这些
领导人交谈的内容及印象，比如他透露在与拉夫桑贾尼
见面时，就有计划写这本关于伊朗的书，而拉夫桑贾尼
则关切地询问他退休后工资是否会降低；而前总统哈塔
米在刘先生眼中则是一个十分整洁、周到细致的人，他
有一次会见作家王蒙及夫人时，就幽默地问王蒙夫人：

“戴头巾不会感到不适吧？你瞧，包括我在内的许多伊朗
男人也在陪戴呢！”当王蒙说夫人戴了头巾更漂亮时，哈
塔米笑问王蒙：“那是否比她年轻时更漂亮呢？”

说起现任总统艾哈迈迪·内贾德，刘先生也讲述了
他勤政、亲民的许多故事。比如，刘先生曾亲眼见到内贾
德出席一个典礼后，被一位拿着一摞旧照片的老妪拦
住，老妪絮絮叨叨地向他诉说儿子的情况，内贾德便一
张一张地翻看那些老照片，细心地让人把老妪的住址记
下来，准备亲自解决老妪的困难。此外，刘先生还说到，
出身铁匠家的内贾德任德黑兰市市长时，开的不过是一
辆 1977 年款的 504 标致轿车，而且常常自带午饭，那时
他没有银行户头，唯一的不动产是位于德黑兰穷人区的
一套已经 40 年的 127 平方米的老房。而他当总统后，不
仅仍拿大学兼职的薪水，不拿总统工资，而且外出仍坐
普通飞机，住普通饭店，一条毛毯，席地而眠。

刘先生认为，伊朗在国际多极化进程和地缘政
治中，扮演着独
特、重要的角色，
而由于交流、沟
通的缺陷，其国
际形象往往被歪
曲、丑化甚至妖魔
化。他期望通过自
己的描述，让更多
中国人了解一个
真实的伊朗、多姿
多彩的伊朗和自
古以来善待中国
的伊朗。

“难理中东
事，忘情西域归。
伊人今何在，朗月
生清辉”。读罢这
本著作，我油然吟
出这首小诗，相信
刘先生的心中也
有相同的感受。

《伊朗零距离》
刘振堂 著

上海辞书出版社
2009 年 9 月出版
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